
專家們就四川的生態文明建設模式
進行積極探討和深入交流，並提出寶
貴意見和建議。他們均表示，四
川作為長江上游「生態屏障」
的核心區，在生態保護、環
境治理、綠色經濟發展
等方面，取得豐碩成
果，有許多可借鑒之
處。
「任何重大的
計劃和戰略，都
需要落到實際
行動之中。」

香港環境保護協會主席樊熙泰表示，國
家生態文明戰略需要全社會的積極參
與，每個人需從身邊的小事做起。
「香港特區政府一直以來都以打造綠
色香港為目標，雖然地區不大，但每
年都會投入27億港幣用於環保。」香
港高等科技教育學院科技學院系主任
余海虎則認為，環境保護應該是政
府、民間團體以及老百姓三方面共同
承擔的責任，「單靠政府努力肯定不
夠，重點在於學會引導民間團體和老
百姓重視生活環境，這樣才能事半功
倍。」

「綠色善治」長久之計
「環境問題不是新問題，中國政府和

公眾在保護環境方面，進行了持之以恒
的努力，並為之付出了巨大代價。」北
大環境與經濟研究所所長張世秋說，改
革開放以來我國經濟的增長以自然資源
的消耗和環境質量的惡化為代價，所以
當今政府必須採取「綠色善治」。在構
建完善的大制度、大格局的基礎上，推
進構建綠色產業，要形成產品的核心競
爭力，讓企業、百姓乃至整個社會，從
中得到實惠和發展。
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一排排豬舍旁邊一排排豬舍旁邊，，連着一大片柑桔連着一大片柑桔
園園、、葡萄園葡萄園、、有機蔬菜園有機蔬菜園，，邊上是邊上是22座由座由
糞坑建成的沼氣池糞坑建成的沼氣池，，不遠處則是一個規不遠處則是一個規
範的垃圾池範的垃圾池。。走進四川遂寧市船山區唐走進四川遂寧市船山區唐
家鄉西堰村家鄉西堰村，，四川省高金丹育生態牧業四川省高金丹育生態牧業
有限公司佔地有限公司佔地450450畝的生態養豬場吸引了畝的生態養豬場吸引了
記者們的眼球記者們的眼球。。

保持無害基調保持無害基調 還原田園風貌還原田園風貌
據有關負責人介紹據有關負責人介紹，，該公司投入該公司投入600600萬萬

元元，，建有建有22座沼氣池及一座污水處理站座沼氣池及一座污水處理站，，處處
理後的廢水經消毒後達到合格排放標準理後的廢水經消毒後達到合格排放標準。。豬豬
場的廢水和沼渣場的廢水和沼渣，，經水泵輸送到不遠處的柑經水泵輸送到不遠處的柑
橘橘、、蔬菜基地蔬菜基地，，實現了實現了「「豬—沼—果豬—沼—果（（林林、、
蔬蔬）」）」循環利用模式循環利用模式。。這僅僅是這僅僅是「「遂寧模遂寧模

式式」」在綠色生態文明建設上一個縮影在綠色生態文明建設上一個縮影。。
在城市建設方面在城市建設方面，，遂寧市以打造遂寧市以打造「「生態生態

山水城山水城、、現代花園城現代花園城」」為目標為目標，，以以「「一核一核
兩帶三片兩帶三片」」城市骨架城市骨架（「（「一核一核」，」，即中心即中心
城區城區；「；「兩帶兩帶」，」，即涪江沿岸城鎮發展帶即涪江沿岸城鎮發展帶
和成南高速城鎮發展帶和成南高速城鎮發展帶；「；「三片三片」，」，即射即射
洪洪、、蓬溪蓬溪、、大英大英33個片區個片區，，形成佈局合形成佈局合
理理、、資源共享資源共享、、功能互補的市域城鎮體功能互補的市域城鎮體
系系），），全力推進全力推進「「海綿城市海綿城市」」試點試點，，一座一座
綠色生態之城已具雛形綠色生態之城已具雛形。。
在綠色生態產業上在綠色生態產業上，，遂寧建起了單個遂寧建起了單個

1010萬畝以上的五大現代農業園萬畝以上的五大現代農業園，，成為四成為四
川首批川首批「「農產品產地無公害化市農產品產地無公害化市」；」；還還
啟動了啟動了「「百村建設示範行動百村建設示範行動」，」，通過通過
「「小規模小規模、、組團式組團式、、微田園微田園、、生態化生態化」」

的做法的做法，，保持保持「「房前屋後房前屋後、、瓜果梨桃瓜果梨桃、、
山青水秀山青水秀、、鳥語花香鳥語花香」」的原始田園風光的原始田園風光
和農村風貌和農村風貌，，已建成的各類新村聚居點已建成的各類新村聚居點
已達已達22,,100100個個。。
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由海外華文媒體合作組織、香港文匯報、四川省人民
政府新聞辦、四川省林業廳、環保廳主辦的2015海

外華媒綠色中國．四川行暨綠色中國國際論壇於近日展
開，來自美國、俄羅斯、日本、德國、匈牙利、馬來西
亞、印尼、澳洲、菲律賓和香港、台灣等國家和地區的
23家海外華文媒體分兩路出行，一路從成都向南，經丹
稜、洪雅，直到峨嵋山；另一路向東，經遂寧到廣安。幾
天來，記者們訪農村、進工廠，與廣大基層幹部群眾進行
了深入接觸。

告別賣木材賺錢模式
「洪雅林場始建於1953年，是全國8大重點林場之一，經

營面積98.8萬畝。」洪雅林場場長李福榮介紹，林場「長壽
素」負氧離子每立方厘米含量高達6萬到8萬個，有「生態
氧吧」的美譽。李福榮介紹，當地依託林場資源發展康養產
業，已成為一個知名的度假療養勝地。
「從1998年實施天然林保護工程（下稱天保工程）以

來，林場不准再砍伐一棵樹。」四川洪雅林場場長李福榮

說，洪雅林場徹底告別「賣木材養活職工」的路子。通過
一段時間的艱難轉型，林場的林下產業經濟、森林康養旅
遊等逐漸興起，「不但保住了林場，而且職工的收入也越
來越高」。
當記者走入洪雅100萬畝的林海時，瞬間被這種磅礡的氣

勢震撼。「上世紀50至80年代，四川累計生產木材1.2億多
立方米。」四川省林業廳廳長堯斯丹介紹，森林覆蓋率從
20%減少至12%，植被破壞嚴重、水土流失加劇、自然災害
頻發，「四川在為國家建設作出積極貢獻的同時，自身也付
出了慘重的代價。」
1998年，長江流域遭遇一場百年不遇的洪水，讓人們為自
己破壞生態的行為付出了沉重的代價。從傷痛中覺醒，四川
率先啟動天然林保護和退耕還林工程。
「17年來，四川累計造林1億多畝，森林覆蓋率提高16個

百分點、達到35.76%，每年流入長江的泥沙量減少3億多
噸，較1998年以前減少了近八成。」堯斯丹說，實施天保
工程以來，四川淨增森林面積5萬多平方公里，林地面積達
24萬平方公里。

綠水青山變金山銀山
「7.8畝『不知火』即將成熟，僅此一項便可收入5萬元

（人民幣，下同）。」四川丹稜縣雙橋鎮梅灣村村民郭明忠
的妻子說，如今農村的生活不比城裡差，讓她進城她也不會
去，「城裡的噪音和空氣，我非常不習慣。」參觀完郭明忠
家的小洋樓，匈牙利《聯合報》總編輯季毓萍豎起大拇指
說，郭明忠的家堪比歐洲中產的小別墅。
「客商上門收購，根本不愁銷路。」梅灣村村支書劉光
武介紹，「不知火」是當地一個優質柑桔品種，遠銷北
京、上海等地。村民家家戶戶種柑桔、葡萄、桃子等水
果，年收入幾萬元至幾十萬元不等。丹稜縣農委有關負
責人介紹，當地 85%以上的耕地種上了經濟作物，僅
「不知火」便有10餘萬畝，農民人均可支配收入12,700
元，列四川省中上水平。此外，四川寶興的中藥材擴展
到了14萬畝，滎經縣種出了4,500畝天麻、年出欄跑山
雞50多萬隻，白玉縣的松茸暢銷日本和東南亞……林下
經濟風生水起。

「「非常幸運非常幸運，，能這麼近距離地觀看大熊貓能這麼近距離地觀看大熊貓。」。」來自來自《《香港商報香港商報》》的年的年
輕美女記者李琪說輕美女記者李琪說，，她是第一次來四川她是第一次來四川，，更是第一次與國寶親密接觸更是第一次與國寶親密接觸。。
「「懷孕懷孕，，生產生產，，哺育……見證了大熊貓從小到大的全過程哺育……見證了大熊貓從小到大的全過程。」《。」《美洲商美洲商
報報》》三藩市分社社長繆國濟說三藩市分社社長繆國濟說，，沒想到剛生下時牠那麼小沒想到剛生下時牠那麼小，，長大後卻是黑長大後卻是黑
白分明白分明，，真是不可思議了真是不可思議了。。

2121日媒體團來到成都大熊貓繁育基地日媒體團來到成都大熊貓繁育基地，，一些記者用手中的一些記者用手中的「「長槍短炮長槍短炮」」為國寶為國寶
拍拍「「寫真寫真」，」，另一些記者拿起手機與大熊貓一起玩自拍另一些記者拿起手機與大熊貓一起玩自拍，，還有一些記者樂此不疲向隨行還有一些記者樂此不疲向隨行
的工作人員請教關於大熊貓的各種疑問的工作人員請教關於大熊貓的各種疑問。。

翌日翌日，，記者一行又來到洪雅林場玉屏山野雞坪記者一行又來到洪雅林場玉屏山野雞坪。。熱情好客的林場職工熱情好客的林場職工，，將記者一行將記者一行
引進職工食堂引進職工食堂。。只見一張大圓桌只見一張大圓桌，，整齊地擺放着小白菜整齊地擺放着小白菜、、山珍等山珍等1010餘種新鮮蔬菜餘種新鮮蔬菜，，還還
有生態豬肉和雞肉有生態豬肉和雞肉。。每個客人面前一口小鍋每個客人面前一口小鍋，，熱氣騰騰的雞湯上面漂浮着幾粒大棗和枸熱氣騰騰的雞湯上面漂浮着幾粒大棗和枸
杞杞，，新鮮的蔬菜和肉類放進去煮幾分鐘便可食用新鮮的蔬菜和肉類放進去煮幾分鐘便可食用。「。「這真是一頓豐盛的生態大餐這真是一頓豐盛的生態大餐，，特別特別

美味美味！」《！」《中國日報中國日報》》香港版美女記者楊巧明說香港版美女記者楊巧明說。。
「「我們將一如既往地關注四川改革發展我們將一如既往地關注四川改革發展，，綜合運用綜合運用

各種手段各種手段，，講好四川故事講好四川故事，，傳遞好四川聲音傳遞好四川聲音。」《。」《香香
港文匯報港文匯報》》總經理總經理、、海外華文媒體合作組織理事長歐海外華文媒體合作組織理事長歐

陽曉晴陽曉晴 2121 日在接受四日在接受四
川省長魏宏會見時川省長魏宏會見時，，
代表華媒採訪記者如代表華媒採訪記者如
是說是說。《。《美洲商報美洲商報》》
三藩市分社社長繆國三藩市分社社長繆國
濟還建言濟還建言，，四川要借四川要借
助海外華媒等平台加助海外華媒等平台加
大外宣力度大外宣力度，，增進國增進國
外對四川的了解外對四川的了解。。

學者專家：綠色經濟值得借鑒

「「扶大廈之將傾扶大廈之將傾，，此處地靈此處地靈
生人傑生人傑，，解危濟困解危濟困，，安邦柱安邦柱

國國，，萬民額手壽巨擘萬民額手壽巨擘；；挽狂瀾於既倒挽狂瀾於既倒，，斯斯
郡天寶蘊物華郡天寶蘊物華，，治水秀山治水秀山，，興工扶農興工扶農，，千千
載接踵頌廣安載接踵頌廣安。」。」99 月月 2323 日恰逢秋分時日恰逢秋分時
節節，，1010餘位海外華人媒體代表走進鄧小平餘位海外華人媒體代表走進鄧小平
故里故里，，著名作家馬識途撰寫的一幅楹聯赫著名作家馬識途撰寫的一幅楹聯赫
然入目然入目。。
「『「『治水秀山治水秀山』』四個字四個字，，可以說是對鄧小平可以說是對鄧小平

當年推動義務植樹當年推動義務植樹、、治理水患等壯舉的高度概治理水患等壯舉的高度概
括括。」。」 工作人員介紹工作人員介紹，，鄧小平直到晚年仍然鄧小平直到晚年仍然

堅持在每年的植樹節親自種下一棵樹苗堅持在每年的植樹節親自種下一棵樹苗。。
建國之初建國之初，，各地還在大規模開荒種地時各地還在大規模開荒種地時，，

作為時任西南局第一書記的鄧小平就已敏銳作為時任西南局第一書記的鄧小平就已敏銳
地意識到農業開發與環境保護的問題地意識到農業開發與環境保護的問題。。19501950
年年，，鄧小平有針對性地指出鄧小平有針對性地指出：「：「當前當前，，農民農民
的生產積極性有了提高的生產積極性有了提高。。但是開荒不要鼓但是開荒不要鼓
勵勵，，開荒要砍樹開荒要砍樹，，現在四川最大的問題是樹現在四川最大的問題是樹
林少林少。」。」同時同時，，他還多次指出他還多次指出：「：「植樹造植樹造
林林，，綠化祖國綠化祖國，，是建設社會主義是建設社會主義、、造福後代造福後代
的偉大事業的偉大事業，，要堅持二十年要堅持二十年，，堅持一百年堅持一百年，，
堅持一千年堅持一千年，，要一代一代永遠幹下去要一代一代永遠幹下去。」。」

四川地跨青藏高原四川地跨青藏高原、、橫斷山脈橫斷山脈、、雲貴高原雲貴高原、、秦巴山地和四川盆地幾大地貌單元秦巴山地和四川盆地幾大地貌單元，，幅員面幅員面

積約佔長江上游的積約佔長江上游的5050%%，，地表水資源約佔整個長江水系徑流量的三分之一地表水資源約佔整個長江水系徑流量的三分之一，，又是黃河的重又是黃河的重

要源頭要源頭，，被譽為被譽為「「中國半壁江山的水塔中國半壁江山的水塔」。「」。「四川是支撐四川是支撐『『一帶一路一帶一路』、』、長江經濟帶聯動長江經濟帶聯動

發展的戰略紐帶和核心腹地發展的戰略紐帶和核心腹地。」。」四川省長魏宏介紹四川省長魏宏介紹，，四川不僅率先啟動了天然林保護和退四川不僅率先啟動了天然林保護和退

耕還林工程耕還林工程，，目前還在創建國家清潔能源示範省目前還在創建國家清潔能源示範省。。近日近日，，海外華文媒體團就深入四川成海外華文媒體團就深入四川成

都都、、眉山眉山、、遂寧遂寧、、廣安等地進行採訪廣安等地進行採訪，，深度接觸了這座為長江上游構築的深度接觸了這座為長江上游構築的「「生態屏障生態屏障」。」。

■■香港文匯報記者香港文匯報記者 黃冬黃冬、、李兵李兵、、周盼周盼，，實習記者實習記者 劉亮荀劉亮荀、、張文竹張文竹 四川報道四川報道

「「遂寧模式遂寧模式」」實現種養循環利用實現種養循環利用

鄧小平「治水秀山」啟迪後人
$
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美食不停口

■■華媒記者與鄧小平銅像合華媒記者與鄧小平銅像合
影留念影留念。。 記者劉亮荀記者劉亮荀攝攝

■■四川省長魏宏四川省長魏宏（（左左））
會見華媒記者和專家代會見華媒記者和專家代
表表。。 記者劉亮荀記者劉亮荀 攝攝

t

■華媒記者在遂寧了解生態種養循環模
式。 記者劉亮荀攝

■■華媒記者在成都大華媒記者在成都大
熊貓繁育基地親睹國熊貓繁育基地親睹國
寶都感到十分興奮寶都感到十分興奮。。

■■媒體拍攝滿枝碩果媒體拍攝滿枝碩果。。記者李兵記者李兵 攝攝
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